

# EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR PROPIETARIO, *Rafael Alpizar A.*

Año IV

San José, domingo 25 de Octubre de 1903

Número 901

## ZAPATERIA

Ha trasladado su taller 25 varas al Oeste del Parque Central, frente al bufete del Licdo. Joaquín Aguilera, donde está dispuesto á complacer á su clientela y al público en general con el famoso calzado hecho á la medida, cosido y clavado.

Formas distintas, calidad superior y precios bajos

## José Hidalgo

Avisa á sus protectores que entre la esquina de la calle 17 Sur y la Avenida 11 Oeste, tiene varias casas de alquiler con las comodidades higiénicas que se pudieran desear y á precios sin competencia.

Pueden entenderse conmigo frente al Teatro Variedades ó con José Benavides, frente á la Dolorosa.

San José, octubre 9 de 1903.

## 225 manzanas

Informes en la oficina de EL DIA

de terreno se venden en Tarrazú; parte de montaña, de donde se puede sacar mucha madera. Es ésta oportunidad para hacer un magnífico negocio.

## AL PUBLICO

En las últimas fiestas de Santo Domingo de Heredia fue sustraída de una caballeriza de aquella ciudad, una bestia apurada; ésta se encontró después en la estación del Pacífico, pero sin la montura ni el freno. Se dará una buena gratificación á la persona que informe del paradero de dicha montura y del freno. Para referencias, en la oficina de este diario

## Ferrocarril de Costa Rica

Se avisa al público que desde el primero de enero de 1904 en adelante, la Empresa no se hará cargo del despacho de importaciones de Limón á no ser que vengan consignadas bajo conocimiento directo.

Para evitar demoras en el despacho de importaciones, la Compañía ha dispuesto pagar al Gobierno, durante la próxima cosecha de café, el impuesto de muellaje de  $\frac{1}{2}$  de céntimo por kilo, por el café y cueros que se exporten bajo conocimiento directo, y su equivalente será incluido en los cargos á cobrar en el punto de destino. Por consiguiente, incluyendo derechos de muellaje, los cargos del 1º de octubre en adelante, hasta nuevo aviso, serán por cada 1000 kilos:

A Europa	café	4 1.8 y
A New York	"	\$ 19 85 oro americano
"	cueros	\$ 22.86 " "

Las siguientes rebajas registrarán desde la fecha:

Por ganado vacuno, caballar, mular, lanar ó porcino, en lotes de carro entero, se cobrará un precio uniforme de \$ 45.00 por carro, por cualquier distancia, quedando á discreción y riesgo del dueño el número de animales que ponga en cada carro.

Por café molido y chocolate del país se cobrará por peso en lugar de medida.

R. E. BROUNGER  
Administrador.

San José, setiembre 28—1903.

## —JESUS BONILLA—

Tiene el gusto de avisar á su clientela y al público en general que ha vuelto á abrir su taller de mecánica en la 4ª Avenida, esquina de don Juan B. Quirós y frente á la casa de doña Micaela Mora de Romain.

## LA HOJALATERIA Y FONTANERIA

—DE—

AGUSTIN JIMÉNEZ C.

Se ha trasladado á los bajos del "Centro de la Liga de Obreros," 150 varas al Sur de "El Aguila de Oro."

## Cervecería Traube

Lager Bier

CERVEZA NEGRA, MARCA ESTRELLA  
Bes Stont Porter

## "EL DIA"

Director, **Rafael Alpizar A.**  
Administrador, **Faustino León**  
Agente general, **Manuel A. Poveda**

### OFICINAS:

#### Redacción y Administración:

6ª Avenida Oeste, frente al Correo, contiguo al bufete del señor Licdo. don Cleto González Víquez.

### OBSERVACIONES

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta.

No se devuelven originales.

### TARIFA:

Suscripción mensual. . . . . \$ 1-00

Número suelto. . . . . 0-05

" atrasado. . . . . 0-25

Avisos y comunicados,

precio convencional.

Apartado de Correo N° 539

### Crónica Farolera

Lectores, feliz domingo  
Les deseo con la suya,—  
Es decir, con la familia  
Y con su prole menuda.—  
Y pasando á lo importante  
Que resgistran las columnas  
De los diarios noticiosos  
Que en la capital circulan,  
Como ustedes habrán visto,  
Crónica chascarrilluda  
Hubo en toda la semana  
De huesos, duendes y brujas.  
Por eso van las beatas  
A la iglesia una tras una,  
A descargar la conciencia  
Del peso de tanta culpa,  
Para evitar maleficios  
Y para que el pobre cura  
Entre tanta penitente  
Se pase suda que suda.  
Hasta yo me confesé  
Para tener alma pura,  
Y para limpiar mi cuerpo  
Anoche tomé una purga.  
¡Qué corridas de mil diablos,  
Hasta el infierno, sin duda,  
Pues me dejaron tan limpio,  
Que la limpieza me abruma!  
Y para echarlos afuera  
La cara se me hizo arrugas,  
Y á fuerza de puja y puja  
Los arrojé, por fortuna.  
Salí á la calle enseguida  
Y otra vez fuerte me apura  
Un endiablado dolor  
Que en las tripas se refugia.  
Entonces juzgué del caso  
Que era bueno una *cuisa*  
Y tomé por una muchas,  
Que por poquito me *juan*.  
Ya estoy bueno, quiere Dios,  
Y no le temo á las brujas,  
Porque estoy más que curado  
¡Y, canastos, con qué cura!

Según el cronista *patrio*  
Aunque la tiple esté enferma,

Hay en ensayo obritas  
Del género de "Trapera".  
Nosotros no conocemos  
Esta *innovación* tan nueva,  
Que á más del serio y del chico  
Otros géneros hubiera.  
En fin, eso hemos de ver,  
Cuando nos dé el señor Cuevas,  
Piezas nuevas escogidas  
Del género de "Trapera".

FRAY FAROL

## Croniqueria

SIGUEN LOS ESPANTOS?—No es cosa de reirse, señores. Nada más serio que lo que van á saber. Al irse á lavar ayer en el agua del tuvo recogida en su jofaina esmaltada, el cronista de un importante diario de los que se leen de mañana, notó con sorpresa en terror rayana, que dos monstruos acuáticos,—pero por fortuna minúsculos,—luchaban—lucha terrible,—en las tranquilas aguas de su jofaina esmaltada. Repuesto el cronista del susto,—muy justo—que los acuáticos monstruos le dieran, de cuerpo entero se echó en su jofaina floreada; pero los monstruos minúsculos, al verse así sorprendidos, en las flores y el esmalte de la jofaina escondidos, dejaron solo al acuático perseguidor de mosquitos, que con su melena á flote y en las tripas retorciéndose, se salió de la jofaina y—¡aparición de dos monstruos!—dijo.

SIGUE EL AGUA . . .—Después de la lucha gigante de los minúsculos monstruos, de las calles de Venecia el recuerdo vino á mientes del cronista que asustaron: y vió en ellas—en sueños—una góndola ó un cisne—él no supo qué sería;—sólo sabe que era blanco lo que vió—como una góndola blanca—y que luego tomó forma de artefacto de esos que usan con uso reservado y que por lo general se encuentran debajo de las camas. Y que blanca—como una góndola blanca—pasó nadando en un caño—saludada de las gentes—de nna calle de Venecia que se le pareció á la del Carmen al cronista que asustaron con su lucha en la jofaina los acuáticos monstruos pero por dicha minúsculos.

YA!—Pues ahí donde leen ustedes *El Lego Cajeta*, en el papel de la prédica de *principios*, no dice otra cosa, sacado por una clave que los *cisnes blancos* nos han dicho, que: robo del seudónimo de un cola-

borador de "El Aguila de Puerto Rico," hijo espiritual (el colaborador) del Reverendo Padre Basilio Boumarchais. Ven ustedes todo lo que dicen esa docena completa de letras que sirven de firma á los escritos más ingeniosos que en su vida ha publicado el papel... ese? Y dice el muy animoso *Cajeta* que así lo llaman en su barrio! Cal hombre! Así aprendió usted á llamarse desde que la casualidad le puso á la vista ese seudónimo del colaborador de "El Aguila de Puerto Rico" que si nó, no se llamaría usted así—ni "más feo."

FRAY LEGO

## COLABORADORES

Un Corresponsal en Liberia

En una correspondencia publicada recientemente en *La Patria* se hace referencia á la reunión que el 12 de octubre celebró allá la Sociedad de Temperancia.

Dice el corresponsal que á su juicio esas Sociedades son propias para los escolares y estudiantes de segunda enseñanza y no de personas serias y ocupadas.—¿Y el porqué?

Invito al corresponsal á explicar su idea. Quiero combatirle uno á uno los *fundamentos* de su juicio tan erroneo y extraviado. No quiero suponer que el corresponsal de *La Patria* escriba por escribir y afirmar por afirmar, y por eso espero que aceptará mi proposición.

Mientras tanto, me contento con desearle á los compañeros de lucha antialcohólica que allá trabajan con ardor, mucha energía y mucha fe en el éxito de la campaña.

ANTONIO ÁLVAREZ H.

AMANDO CÉSPEDES & C<sup>o</sup>.  
AVENIDA CENTRAL E. 206  
Cámaras,  
Películas,  
Papeles y  
Accesorios  
**KODAK**

## A mis maestros

Hoy mi palabra condensa en estrofas sin aliño, mil raudales de cariño y de gratitud inmensa. Hoy vengo aquí á interpretar el profundo sentimiento que hace en este momento los corazones vibrar. Vengo á dar la bienvenida á la hermosa asociación de las personas que son los faros de nuestra vida. Los maestros no nos dan sólo jirones de ciencia, ni han vendido su existencia por un pedazo de pan; no buscan lauros ni palmas ni por triunfos se desvelan cuando con amor modelan á su imagen nuestras almas; con sublime abnegación consagran su vida al niño y ni á él le piden cariño ni á los hombres protección. ¡Cuán crueles sus amarguras! ¡Cuán hondos sus desengaños! De su juventud los años trascurrieron sin dulzuras, sin hallar en su existir

el ansiado bienestar, sin amigos al luchar sin amigos al morir! ¡Con qué negra ingratitud suele pagarles el mundo ese trabajo fecundo de formar la juventud! Mas no le importe al maestro que ruja la tempestad, y que densa oscuridad cubra su cielo siniestro: no le importe en sus afanes de los ricos el desprecio, ni los insultos del necio, ni ultrajes de charlatanes. En la noche de su duelo brilla una luz pura y bella, como solitaria estrella entre las sombras del cielo. Esa luz... es el amor de toda la juventud, es la inmensa gratitud que guarda á su profesor. Por el bien que él nos ha hecho, grabemos, para su gloria, su nombre en nuestra memoria y su recuerdo en el pecho.

C. GAGINI.

dispensado, y particularmente acepte el aprecio y gratitud de Su afmo. amigo,

Santos León Herrera.

Cartago, Otbre. 23 de 1903.

NOTA.—La composición del señor Gagini, á que se refiere don Santos, es la que ocupa hoy las columnas de honor de nuestro periódico.

### SECCION AJENA

## RESPONDO YA

Hace algunos días que se publicó en *El Centinela* un pasquín. En espera de las 2ª y 3ª coces que de esos señores se debe aguardar, y en la confianza de que *Cibeles* se descubriría al reto del amigo Fitte, no había respondido yo al insulto que desde las sombras se me dirigió. No se descubre *Cibeles*. Los movimientos en las tinieblas continúan. El eco del insulto no se ha extinguido. Por lo tanto me descubro y recojo el guante. Pueda ser que bajo el seudónimo se oculte un caballero y á éste me dirijo, si es tal, y si no á la gente honrada que bien conoce mi seudónimo.

Pues bien, soy Pitoniso el servil, el vil y el intrigante, el ofendido gratuitamente por el señor Cibeles, á quien le ruego se desenmascare y discuta conmigo si quiere; á quien le suplico por lo más sagrado que haya para usted que no me insulte, que eso no es de caballeros ni de hombres de vergüenza.

Si es enemigo mío por ideas, enfréntese y discutamos en buena lid; pero no me insulte porque eso es de placeres y de canallas. Si es mi enemigo personal, ya sabe y conoce el terreno en que se ventilan esos asuntos.

Pero no, *Cibeles* me insulta porque siempre estoy al lado de las buenas causas; y uno de los motivos que tiene ahora, es que en el asunto del señor Inspector me he puesto al lado de las víctimas. He hecho lo que mi conciencia me ha dictado. He defendido con mis débiles fuerzas—sin que ellos lo necesiten—al Inspector y á la digna familia á quienes ustedes han ofendido, porque soy amigo de la justicia; porque donde quiera que vea levantarse el puñal de la deshonra para dejarlo caer en el pecho del inocente, allí estaré, pequeño, sin fuerzas, pero sucumbiré noblemente con las víctimas antes que ser victimario; caeré con los mártires de la calumnia, antes que contemplar impasible é indiferente la matanza fratricida que del honor de sus semejantes hacen los difamadores de oficio.

Si en el asunto figuraran solo hombres, crea *Cibeles* que talvez callaría; pero hay mujeres, hay señoritas, y yo creo que un caballero, sea quien se sea debe salir á la defensa de esos seres que Dios hizo para que los hombres depongamos á sus pies los votos de nuestro respeto y admiración, y no para que los cobardes hincuen el diente de su bajeza, en esas bellas creaciones de la Naturaleza y por las que muchos hombres creemos en Dios. Y crea *Cibeles* que ningún vínculo social, de afecto ni de amistad me une á la estimable

familia. Si yo veo que á usted lo atacan injustamente, sea usted mi amigo ó mi enemigo, salgo á su defensa, créalo, *Cibeles*. Por eso me llaman servil. Y mientras la falange de hombres honrados é ilustres que hoy rigen en mi patria, esté al frente de los destinos del país, tras ellos caminaré y que me llamen servil. Servil mil veces quiero ser con ellos, antes que hacer de soldado en las filas de los que entran hasta á saquear el santuario de la vida privada, y que en su despecho é innoble ambición no respetan nada.

Así, pues, *Cibeles*, diga quién es; y si resulta ser quien yo supongo, lo deploraré; pero me pondré á las órdenes de usted, si es que tiene graves ofensas que vengar conmigo, ó si es que le estorbo en su camino. Y si resultare que no es uno como yo deseo, entonces depondré todo enojo; sólo si andaré prevenido, porque sepa *Cibeles* que con un insultador y traidor jamás lucharé. Si moriré con gusto á los pies de un caballero, y lucharé con él en el terreno que guste.

Pudiera ser, señor *Cibeles*, que usted á su vez me dijera que no se descubría porque yo no lo merecía, y que no me daría su cara por lo mismo. Pues entonces, señor, por lo mismo no debe usted rebajarse á insultar á un cualquiera. Los grandes ven para arriba.

Concluyo, señor, esperando, por lo más caro que haya para usted, que si tiene algo más que decirme, que sea con su propio nombre. No se oculte. ¡Abajo la careta! Y crea que me tendrá á sus órdenes en lid noble y caballeresca. Pero no insulte, que eso no es digno.

Su afmo.

RONULFO MASÍS.

Cartago, octubre 23 de 1903.

Esparta, octubre 22 de 1903.

Señor don Rafael Alpizar A.

San José.

Muy señor mío y de mi más distinguida consideración:

Desearía se sirviera insertar en su ilustrado, á la vez que acreditado periódico, estas mal trazadas líneas, pero sí llenas de justicia y gratitud.

De justicia, por haber oído el que esto escribe, más de una vez, que los hijos de Esparta eran fríos é indiferentes siendo tan progresistas, á la par que generosos y sumisos, que me faltan frases con qué expresarlo. Díganlo los cuatro soberbios y magníficos altares, hechos por el nunca suficientemente ponderado ebanista, don Darío Mejías Pérez, y esto constituirá una de las innumerables pruebas, que podría escluir en confirmación de mi aserto. El Altar Mayor, estilo gótico, será uno de los mejores de la República, y todos los espartanos están muy ufanos con él, esperando con no pequeñas ansias el no lejano día de su bendición, que tendrá lugar el día 1º de noviembre entrante.

Vea, pues, mi querido don Rafael, si mis toscas y rudas frases están ó no llenas de justicia, á la par que de gratitud: pues sería un monstruo, si me manifestara ingrato á aque, artista, que con sus primorosas manos ha hermozeado la iglesia de Esparta, y más aún lo

fuera, si echara en olvido que los mencionados altares se deben á la iniciativa de nuestro muy querido y virtuoso Cura Párroco Sr. Presbº don Emerico Martínez, quien con su constancia y celo, se ha captado de tal modo las simpatías de sus feligreses, que hacen éstos votos á Dios para que su permanencia entre ellos sea por muchos años, y no tengan que enjugar con lágrimas una despedida sentida y triste, que nadie la desea.

Justicia, pues, para los progresistas espartanos, que con sus limosnas han embellecido su Iglesia, secundando los deseos de su Pastor. Un voto de gracias al señor Pérez, y mil parabienes al Presbº Sr. Martínez, es cuanto yo pido y deseo.

Y usted, don Rafael, reciba las más expresivas gracias de su más atento y afmo. S. S.

Un ramonense.

## CABLES

Recibidos á las 7 p. m. de ayer

Washington, 23. — Desde que comenzaron las gestiones relativas al Canal de Panamá se ha circulado como una docena de veces la noticia de que si los Estados Unidos no conviniesen en las exajeradas demandas de Colombia por una concesión canalera, dicha República permitirá que capitalistas alemanes construyan el canal. La persona en quien está concentrada la atención en la actualidad es Ismael Enrique Arciniegas, ex-Secretario de la Legación Colombiana en Caracas, quien llegó á ésta recientemente, trayendo despachos para el señor Herrán. Dice que su verdadera misión en Washington es la de manifestar á los Estados Unidos que si no están dispuestos á pagar á Colombia la suma de... 52.000.000 por la faja canalera en lugar de los 10.000.000, se embarcará para Europa con cuyos capitalistas entablará negociaciones para la construcción del canal. A estos les pinta esperando con avidez la oportunidad de emplear su dinero en el proyecto canalero. Hasta la vez la Secretaría de Estado no ha recibido este ultimatum. El señor Herrán manifestó á Mr. Hay esta mañana que no ha recibido aviso alguno de su gobierno, relativo á la nueva propuesta canalera; agregó que el señor Arciniegas no tiene ningún carácter oficial. El señor Corea también visitó á Mr. Hay; un empleado de la Secretaría de Estado dice que no se ha efectuado cambio alguno en la situación canalera.

Tientsin, 23. — Prepáranse para pasar el invierno en el puerto de New Chauñg, tres cañoneras británicas, tres rusas y tres americanas. Se habían comenzado los mismos preparativos á bordo de las cañoneras japonesas, pero se suspendieron debido al recibo de órdenes telegráficas de Tokio.

Valparatso, 23. — Se ha concluido la crisis ministerial, habiéndose organizado el nuevo gabinete del modo siguiente: Interior, Arturo Besa; Cultos y Relaciones Exteriores, Agustín Edevards; Justicia é Instrucción Pública, Franco. J. Concha; Hacienda, Miguel Curuchaga; Guerra y Marina, Luis

## En el manicomio

II

No se enterezca Ud.,—me dijo el médico alienista,—y venga á contemplar un caso raro que tengo en estudio y que pienso curar por medio de la sugestión. Se trata de una muchacha que disfarzaba muchísimo y á cada momento se queja y se lamenta, porque dice tener una bala en la cabeza.

La historia de su locura es corta. Muy enamorada de su novio, accedió á la proposición de fuga que éste le hizo; y la noche que abandonaba la casa paterna, el autor de sus días, al sorprender á ambos tortolitos y no poder alcanzarlos, dispara sobre ellos su revólver y una bala roza ligeramente la frente de la niña. Caé sin sentido, y al recobrarlo cinco minutos después, grita desesperadamente diciendo que está herida. Hace de esto un mes y desde entonces su eterna preocupación es que tiene una bala en la cabeza. Ahora está en el disvario: acérquese y óigala usted.

—Vienes tarde, Alfredo. ¿Por qué? ¿Ya te aburres de mí? ¿Acaso empiezas á olvidarme?... No... no, no, no me lo digas más: huírme contigo no es una prueba de verdadero amor... ¿Que no te amo? ¿Dudas de mi cariño? Pues te quiero más que á mi vida propia, y si mi vida es tuya y deseas una prueba, mátameme, mátameme... ¡Ay! Dios mío! ¡Me han herido!... ¡Ay!... Aquí, aquí en la frente... Me bulle la bala en la cabeza, me atolondra, corre por todo mi cerebro... ¡Ay!... ¡Ay!...

¡Já, já, já! Tienes celos ¿Qué tonto eres! Mucho te amo! ¡Como no te lo figuras!... Pero si dudas, todo lo arrostraré por tí: me sacrificio y sacrificio á mis pobres padres... ¿Por dónde?... ¡Qué oscura está la noche! ¡Ni una estrella!... ¿Vamos bien por aquí?... Corramos... más... más... ¡Ay de mí! ¡Me han asesinado! ¡Y me abandonas, Alfredo!... ¡Ay!... Aquí está la bala, dentro; me despedaza el cráneo... Aquí, aquí la siento...

¡Ay! ¡Ay! ¡Qué martirio!... ¡La muerte! ¡Qué horror! ¡No quiero morir todavía! ¡No! ¡no!... ¡Sáquenme la bala! ¡Por Dios! ¡Extráiganmela pronto! Aquí en la frente, aquí está... ¡Ay! ¡Ay!

No quise oírlo más; no tuve valor. El doctor me tomó del brazo y me dijo: otra vez que venga traiga otro corazón.

DANIEL UREÑA.

SEÑOR DIRECTOR DE «EL DIA»  
San José

Estimado amigo:

El día 12 de los corrientes se verificó una fiestecita escolar en el salón-teatro de esta ciudad, con motivo de la inauguración de la "Sociedad de Maestros" formada en Cartago. Para tan simpático acto, y ya que la asociación persigue el noble fin de atraer á su seno á todo el personal docente de la República, se invitó á muchos maestros y profesores de esa y otras provincias para que su presencia honrara aquella fiesta.

Con el mayor placer cumplió con el encargo de la Directiva de la asociación de invitar muy particularmente á mi estimado amigo y querido maestro don Carlos Gagini, quien como figura prominente en nuestro profesorado nacional y gran entusiasta por la causa de la enseñanza, hubiera honrado con su presencia aquel acto.

Motivos particulares le impidieron asistir, no obstante los buenos deseos que le animaban, pero en cambio tuve el gusto de recibir el precioso trabajo que le incluyo, señor Director, para que se sirva publicarlo si á bien lo tiene. Es una hermosa poesía—adecuada al acto—sencilla y llena de sentimiento al fin como improvisación de aquel reputado educacionista. En aquella fiestecita fue recitada por la niña Consuelo Mata, mereciendo tanto ella como el poeta calurosos aplausos.

Reciba el señor Gagini el más sincero agradecimiento de los miembros de la "Sociedad de Maestros" de Cartago por la muestra de atención que les ha

Berros Méndez; Obras Públicas, Maximiliano Espinoza Peca.  
Lima, 23.—Dice el corresponsal del "Herald" que de fuente particular muy fidedigna, ha sabido que el Gobierno ha acordado nombrar encargado de negocios peruanos en Bogotá, á don José Santos Chocano, en reemplazo del Ministro que dimitió.

**DATOS IMPORTANTES**

**Movimientos judiciales**

Sala 2ª.—En la causa seguida contra Nicolás Cubero Marín por hurto, se absuelve al reo de toda pena y responsabilidad.

En la seguida á Jesús Gamboa López, por lesiones, se confirma el fallo absolutorio apelado.

En la seguida á Elías Porras Masís, por lesiones, se confirmó el fallo condenatorio.

Juzgado 2º del Crimen.—Se tiene á don Claudio González Ruca-vado por representante en la parte acusadora en la causa contra el violador José Araya Fernández, y por defensor de oficio de éste á José A. Retana en vez de Francisco Rojas Flores.

—Se abre á pruebas por 3 días el incidente de recusación en la sumaria contra Gerardo Madriz por ficción de autoridad.

—Se recibió del Alcalde 3º de aquí la sumaria por hurto contra Jorge Rodríguez.

—Se manda reconocer por el Médico del Pueblo al reo José Joaquín Rojas Valerín á fin de que dictamine si carece de discernimiento.

—En el asunto de Leopoldo Peña por injurias contra "La Prensa Libre" se tomó declaración á Juan María Murillo, apareciendo de ella que el original acusado se halla en poder del Administrador.

—Se admitió la apelación del defensor de Santiago Mora de la sentencia condenatoria.

**Documentos defectuosos**

Sección de personas.—Lucas Daniel Alvarez Echandi, Benjamín Aguilar Sánchez, Isaac Levy Maduro, Simodocia Pereira López, Salvador Gurdian Icaza, Lisímaco Bienes Chavarria, Josefa Araya Guadamúz, José María Soto Alfaro.

**Cartas rezagadas**

Georgina Herrera, J. J. Arias, Francisco Barroc, Zoila de Badilla, Juan Amadeo Monge, Rosa Arriola, C. F. Lucke, Jorge E. Brad-dock, Leonidas Calvo, Matías Vargas, Dolores Bonilla, Luis Ruiz Rodríguez, Emilio Saborío, Ernst Ey, Angelina López, Sofía Alvarado, María Rivas Catalán, Carlos Fernández, (9) J. J. Mc. Lery, Abel Hidalgo, Amadeo Ruiz, Edio Me-yuard, Rafaela Campos, Jesús Quesada C., Juana Rodríguez, Johann Kramer, María Inocente Moreno, Josefa Badilla, E. A. Warren, Juana Umaña, Elena C. de Sáenz, Juana Urbina, Espiridión Hernández, Matías Vargas, Julia Guzmán.—Dirección General de Correos, San José, 24 de octubre de 1903.

**Movimiento marítimo**

Puntarenas, octubre 24.—Ayer á las 6 y 30 p. m. fondeó el vapor alemán "Luxur" de 2387 toneladas, procedente de San Francisco de California, con un día de mar de Corinto á este puerto. 50 tripulantes; capitán, Timmerman; consignado á Felipe J. Alvarado y Cº Pasajeros: Sra. Boyd é hija Carga: 36 bt con 272 toneladas. Correspondencia 1 paquete.

**AVISOS ANTERIORES**

SE vende una cama de cedro, en buen estado y propia para matrimonio. Para precio y condiciones entenderse con Leonidas Poveda.

UN joven que puede exhibir buenas recomendaciones desea colocarse en un establecimiento de comercio. Se dará informes en esta oficina.

SE NECESITA una cocinera extranjera que tenga buenas recomendaciones. Se paga buen sueldo y es para asistir una sola persona. En esta oficina informaremos.

**¿Ha visto Ud. los Famosos Calzados de amarrar, estilo americano que vende Artavia? Y tan BARATOS como BUENOS**

**HOTEL Y RESTAURANTE CENTRAL**

**CAVALLINI & VIVIANI**  
AVENIDA CENTRAL

Hoy día el más concurrido por sus buenos servicios.

La cocina es bien conocida por todo el público

La cantina cuenta con los mejores licores y vinos añejos como el Margaux del año 1806, el famoso Leoville, el gran Larose y los magníficos Borgogne.

**CHAMBERTIN CORTON POMMARD Y MACON**

NOTA.—Se sirve á domicilio toda clase de encargos con el más delicado cuidado.

**Especialidades en los Plombieré á la Napolitaine**

Muebles charolados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras. Casa.—No. 531

SE da en alquiler una casa amueblada por seis meses; está en muy buen punto.— Se informa en esta oficina.

SE ALQUILA un local cómodo y decente para oficina. En la calle 19 Sur. Avda. 7a.

SE VENDE por muy bajo precio una cocina de regular tamaño y en muy buen estado.

**HECHOS Y DICHS**

En el Colegio de Señoritas se efectuó ayer una fiesta, organizada de acuerdo con la nueva costumbre implantada este año á iniciativa del profesor de canto de ese plantel, don J. J. Vargas Calvo, de celebrar con frecuencia estas reuniones que tanto contribuyen á despertar el entusiasmo por los estudios, tanto en maestros como en alumnos. Coros, recitaciones en español, francés é inglés, disertaciones científicas, piezas de piano y de canto, todo contribuyó á dar animación á la reunión que tuvo lugar de 9 á 10 de la mañana. Sobresalió, según nos informan, un trabajo de la señorita Emma Astúa, alumna del Año III, sobre "Costumbres y civilización de los Indígenas de la América," composición original de la inteligente señorita Astúa, que esperamos publicará.

Terminó la fiesta con la iniciativa de levantar una contribución voluntaria entre el personal docente y alumnas del Colegio, para obtener un retrato del Licdo. don Mauro Fernández, que se colocará solemnemente en el salón principal del establecimiento, idea que fue acogida con gran entusiasmo.

Indudablemente estas reuniones son interesantísimas bajo todo punto de vista. Ojalá continúen efectuándose, no sólo en el Colegio de Señoritas, sino en todos los establecimientos de enseñanza. Sería muy conveniente para todos.

Ayer á las 5 de la tarde llegaron á esta ciudad, procedentes de Nicaragua, los delegados del Club La Juventud, nuestros amigos don Isaac Zúñiga Montúfar, don Guillermo Vargas y don Aquiles Bonilla.

Muchas personas fueron á encontrarlos á la estación del Pacífico. Les repetimos nuestro cariñoso saludo de bienvenida.

"La Gaceta" reproduce del Diario Oficial de Bogotá de 29 de setiembre último, el artículo de aquel periódico en que da cuenta de la recepción oficial hecha en la capital de Colombia al señor don Leonidas Pacheco, Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de Costa Rica ante el Gobierno de aquella República, y los discursos que se dirijieron en la brillante ceremonia el Vice presidente de Colombia y el señor Pacheco. Las frases dichas por nuestro Ministro al encargado actual del Poder en Colombia, así como las que éste usó en su contestación, dan la prueba más alta de la ilustración de ambos y la más alta manifestación de la fraternidad que une á los pueblos colombiano y costarricense.

En el "Epitalamio" de doña Rosa Corrales de Chavarria, publicado en el número de ayer de este periódico, se notan dos errores: en la primera estrofa de los versos intercalados, debiera decir *ansiais* en vez de *ansias*, y más abajo, *Lesbos* en vez de *Lesvos*, que dice.

Antenoche como á las 9½ de la noche se armó una gresca entre un dependiente de «La Eureka» y una mujer; en medio de la discusión, que ya era acalorada, se metió un señor de apellido Calvo, abogando por el dependiente, cuando llegó un policial, quien, enterado del asunto, barrió con el dependiente y la señora, y tuvo que llevarse al tercero por petición general.

Pobres contendientes!

Eso de estarse doblados hasta media noche todos los días sobre los tipográficos elementos nuestras pobres guttemberianos, no puede ser para menos. Seguramente antenoche, más que otras cansado y soñoliento el formador de este periódico, cortó en la formación, dejando el principio al final de la cuarta columna de la tercera plana, y lo que seguía, á mediados de la siguiente, después de la que se refiere á don Alfredo Esquivel, la gaceta en que se da la palabra á don Fidel Tristán para la organización de una velada á beneficio del templo de la Dolores, ya que la que se proyectaba, seguramente no podrá verificarse.

Esta noche habrá exhibición del Biógrafo Lumiere de los señores Delamare y Didier, en el Teatro Variedades. Promete estar concurrida

Tenemos el gusto de consignar que durante todo el presente mes no ha habido ninguna defunción de fiebre en nuestro puerto del Atlántico.

Con toda confianza puede visitarse ahora el Limón.

El 1º del entrante mes de noviembre se levantará la cuarentena en Puerto Limón.

**COMPRO**

En el café de doña Urbana se me encuentra.

J. ABEL ARGUEDAS.

seis ú ocho mesas con plataforma de mármol, ojalá todas de un tamaño y de forma rectangular.

Nuestra gacetilla de ayer referente á una anciana que habita sola en una casa y que actualmente sufre grave enfermedad, encontrándose en estado de suma pobreza, ha sido debidamente atendida por la Sociedad de Señoras de San Vicente de Paul: Ayer fue entregada de su parte á una familia vecina una tarjeta para llevar á un Médico que la asista. Ojalá que como esa fueran atendidas todas nuestras indicaciones.

De fiesta estuvieron ayer los vecinos de San Rafael de Desamparados con motivo de ser el día de ese santo. Mucha pólvora y mucha alegría hubo en el barriecito.

Ya lo dijo "El Noticiero."—Verdaderamente es insostenible la fetidez que se siente aun á mil varas de distancia de la finca "La Paulina," en San Pedro del Mojón, con motivo de una cría de cerdos que allí hay.

Llamamos seriamente la atención de la autoridad respectiva, hacia esa seria amenaza de la salud pública.

Mucha falta hace que laven, pero muy bien, el piso del Mercado de esta ciudad; está asqueroso, resbaladizo y hasta hediondo.

En nombre de la higiene lo pedimos.

Ha vencido el término fijado por la empresa del tranvía para aprobar el nuevo itinerario, y aun no ha avisado al público por cuál se ha decidido, si por el viejo ó por el nuevo. ¿Será descuido?

Muchos jovencitos tienen la mala costumbre de situarse, desde temprano, los sábados, en el Mercado á hacerle caídas de ojos á las chicas que allí van á hacer sus compras; los dichos pollos arrojan granos de maíz á las pollitas y forman grandes grupos que obstruyen el paso. La policía debiera hacer salir del Mercado á esos impertinentes tenorios.

En la mañana de ayer cruzaba frente á la Pulpería del Limón, un carro de mudanzas con unos cuantos muebles, cuando le dió un ataque al caballo y cayó al suelo; media hora después volvió el animal á trabajar.

Persona recientemente llegada á Limón llevó para el "Gran Hotel" un fonógrafo de los mejores que han venido á Costa Rica, con el objeto de dar conciertos todas las tardes. No hay duda que el Sr. Booserini, no omite esfuerzos por agradar á los pasajeros.

Don Emiliano Padilla, el Agente 2º de Policía, trata de

concretar cargos mediante información, respecto á las quejas presentadas por los buenos vecinos de la Merced, relacionadas con ciertas aves que habitan por ese lado. Esperamos que pronto pueda complacer á los vecinos quejosos.

Ayer traían para la casa de don Juan Valenzuela, suelta, una vaca brava: casi embiste á un chiquillo de los muchos que hay siempre en la calle. Animales que puedan ocasionar perjuicio, ya que hay necesidad de que anden por las calles, es indispensable que sea amarrados.

El señor Presidente de la República ha autorizado la emisión de 1,000 billetes del Banco de Costa Rica, de diez colones oro cada uno, para que repongan 680 billetes que representan la cantidad de... \$ 10,000 00 y que se han retirado de la circulación por hallarse insertibles.

Enfermo.—El joven José Joaquín Barrionuevo Orozco, se halla atacado de tifoidea.

Himno Nacional.—Se prepara una nueva y elegante edición de la música y letra del himno patrio. Saldrá de los importantes talleres de la casa de Alsina.

Un tanto enfermo se encuentra el joven encuadernador Augusto Quirós.

"En el Manicomio".—Así se llamará un libro que prepara nuestro amigo Daniel Ureña y del cual libro es el artículo que con gusto publicamos hoy.

Hoy hubo más animación que otros sábados en el Mercado; el precio de los artículos de primera necesidad es relativamente barato.

Serenatas.—Desde las once de la noche del viernes hasta el amanecer del sábado, cayó una lluvia de serenatas, con motivo de los Rafaeles, que inquietaron á más de un vecino y halagaron el oído de los obsequiados. De las muchas serenatas, tenemos noticia de tres al Dr. Rafael Otón Castro, y otras á don Rafael Vargas R., á doña Rafaela Dolores Coto, á don Rafael Marchena.

Nos dicen que un padre de familia del Zapote, á quien la maestra de escuela le hizo la observación de que si una niña suya seguía faltando á las clases se le cobrarían las fallas, contestó, en tono de amenaza que bueno, pero que él no se entendería con la Municipalidad sino con la maestra.

Atacado de fiebre amarilla y en estado de gravedad se halla en Limón don Angel López.

**BAILE DE AMIGOS**

EN EL TEATRO NACIONAL

Se pone en conocimiento de todos los interesados, que se ha señalado definitivamente para verificar dicho baile la noche del sábado 31 de este mes.

La Comisión respectiva hace constar que sus trabajos se llevan á cabo sin obstáculos y suplica no dar crédito á los rumores que constantemente circulan sobre el particular, pues ella es la única que puede dar á conocer á los contribuyentes la marcha de dichos trabajos.

**LA DIRECTIVA**

# La Costarricense

ZAPATERIA

—DE—  
Santos Pastor

Calzado á la medida, clavado y cosido  
Puntualidad en las obras.  
Excelente y escogido material y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería la numerosa clientela con que cuenta.  
Al frente de esta Zapatería se encuentra el conocido y competente zapatero don Carlos Pastor.  
Dirección: Calle 22 Norte, 75 varas al Norte del Parquero del Teatro Nacional, frente á la Gobernación

## Toda competencia

se estrella ante los precios de la

### ZAPATERIA ITALIANA de Antonio Carboni

Materiales frescos de toda clase, para zapatería, se reciben constantemente. Nada envejece en ese taller, pues la demanda de sus artículos es grande, y á precios vencedores.  
Calzado á la medida y al gusto del cliente, se elabora como por encanto.  
Esquina de la 4ª Avenida y Calle 18 Norte. — Cerca de la casa de *Los Leones*.



### PLATERIA Y RELOJERIA

Vicente Palavicini

Avenida Central, Oeste, frente al Mercado  
y contigua á la botica de "La Violeta"

Con toda actividad y á completa satisfacción del cliente se hacen las obras.  
Esta casa, tan antigua, es de las más acreditadas del país por su lema inalterable:

Prontitud, esmero y honradez.

### LOS ANARQUISTAS!

Ja... Ja... Ja...

Ríanse ustedes de ellos, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo, acercándose al Taller mecánico de ELOY ROJAS,

### EL YUNQUE

situado en la Calle Central, 100 varas al Sur del Parque Central.  
Allí se componen y se venden cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA-DULCE; composición de bicicletas y velocípedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce, la mar, la mar de trabajos en los ramos de

ARMERIA

HERRERIA

HOJALATERIA

y FONTANERIA

En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el que lo ocupe.

## AVISO

Todo el que comprare bienes de mi pertenencia ó de mis hijos menores, á mi hijo Luis Tenorio, los perderá, pues no tiene intervención en ellos de ninguna manera.

San Buenaventura de Cañas, setiembre de 1903

MANUELA PALMA v. de TENORIO

## RAMON MORALES R.

SASTRE

Especialista en trajes de etiqueta.

Avenida Central, casa n° 37.—Frente v. de Lines.

## El Específico de la Tuberculosis.

De todas las especialidades farmacéuticas conocidas ninguna es tan agradable al paladar, tan indispensable á la salud y de reputación tan sólida como la Emulsión de Scott.

Ningún medicamento la aventaja en eficacia. La fama de que goza tan merecidamente no ha sido disputada por ninguna otra sustancia farmacológica; los médicos de todo el mundo la preconizan como el más excelente agente terapéutico contra la tuberculosis, la escrófula, el raquitismo, el linfatismo y todas las enfermedades que reducen el organismo á la miseria fisiológica. La

## Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y Sosa

casi puede decirse y no sin razón que es el específico de la tuberculosis, especialmente cuando se usa á tiempo. Tales son sus admirables resultados en esta común enfermedad.

Exijase la legítima.

De venta en las Boticas.  
SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.

Dinero al 1 0/0 tengo encargo de colocar sobre casas en esta ciudad. Se me encontrará en mi barbería frente al Carmen.

ELÍAS ARTAVIA S.

## RESTAURANT "DELIA Y JULIA"

En la calle 16 Sur, frente á la Merced Nueva se ha establecido una casa de Cenas, donde se encuentra un servicio esmerado desde las 7 de la noche en adelante; con cenas especiales los viernes y sábado. Por muy bajo precio se admiten

—PENSIONISTAS—

Hay que visitar la casa para convencerse.

Delia Zeledón y Julia Robles.

TIP. DE JENARO VALVERDE.

EL CLUB

### "MARIA ANTONIETA"

Este cultísimo centro de recreo, á donde se han dado cita la belleza, la hermosura y simpatía, ha vuelto á reanudar sus reuniones en el presente invierno. Allí se ven lucir las preciosas telas, allí se exhibe la habilidad y buen gusto

de nuestras modistas; allí en fin y sólo allí también, relucen con brillantez las "corrongas" "apatillas" y elegantes botas que con tanta finura como delicadeza fabrica Santiago Sabatino, aquel del Parque de Morazán, que tiene provisto su taller de un variado surtido de calzado, así para los jóvenes elegantes como para toda clase de caballeros y niños. — Sucursales en Cartago y Alajuela

## CAFE MOLIDO

de superior calidad,  
de exquisito sabor, se vende en la

SUCURSAL DE PANADERÍA DE DON

FÉLIX PÉREZ, frente á *La Bicicleta*, lo mismo que PAN CALIENTE, á todas horas.

## AL PUBLICO

Ya está abierto el taller de fotografía de

Mr. H. N. RUDD

Avenida Central

Contiguo al Banco Anglo

Las más hermosas vistas del país



Trabajo satisfactorio en fotografías

## Tintorería Central

DE

Carlos Peralta hijo

Cuesta de Moras, casa contigua á los Baños de Matamoros

Se tiñen pañolones, rebozos, trajes de hombres etc. etc. Tintas finas, de patente. Esmero en las obras y exactitud en su despacho. Se satisface todo gusto, por delicado que éste sea. El que desee vestir elegantemente sin desembolsar gran cosa, que mande su traje viejo para que se lo arreglen en esta Tintorería.

## Agencia General de Publicaciones

LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

## IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74. Apartado 170. San José, C. R.  
Sirvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.  
Encuétrase en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.  
Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo.

## REALIZO

á PRECIOS DE SITUACIÓN los famosos pianos de la fábrica de R. Gors y Kallmann, de Berlín. Pueden verse en la mueblería del señor M. Luján con quien se entenderán los interesados.

ED. SCHAEEL

San José, C. R., agosto 12 de 1903.

## SIGLO XX

Agencia de Funerales y Circulación

Con doce años de práctica en este ramo y que no hay quien me haga competencia, ni en precio ni en dejar satisfechos á todos los que me ocupen, hago saber al público que las esquelas que se me encomienden las rotularé en la casa de los interesados para que me indiquen las personas que quieran invitar. Para la impresión tengo arreglo especial con el señor Alsina, y también con la Jardinería Artística costarricense para cualquier trabajo del ramo.

Dirección: de día, oficinas de *La Prensa Libre* y *El Día* y de noche, teléfono número 32 ó Sastrería anglo-americana, frente á la Inspección de Escuelas.

MANUEL A. POVEDA

## Adán García

Pasante de Abogado y Notario Público

Despacha: Calle del Palacio de Justicia 25 metros, Oeste del Parque Central.